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CULTE DU 21 mars 2021 

 

 
 

INTRODUCTION MUSICALE (Orgue) 

 

 

ACCUEIL ET  INVOCATION DE LA GRÂCE : 

 

  

Prière d’invocation : 

 

Avec le psaume 37,  écoutons ces paroles d’invocation 

 

3 
Confie-toi en l'Éternel, et pratique le bien;   

4 
Fais de l'Éternel tes délices, Et il te donnera ce que ton cœur désire. 

Chers frères et sœurs comme le psalmiste nous y invite, confions nous en Dieu. Remettons  

nous entre ces mains ce matin afin qu’il comble l’attente de notre cœur.   

Dieu nous accueille avec nos forces et nos faiblesses, avec nos joies et nos douleurs, mais ce 

matin nous sommes invités à le célébrer. 

  

Prolongeons ce temps d’accueil par le chant du cantique 25. 
 

  

Je vous invite à vous lever pour chanter dans notre recueil ARC EN CIEL   (A toi mon 

Dieu, mon cœur monte)  les strophes 1 et 2  du Cantique 25 

 

 

La Foi 
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LOUANGE : 
 

Grand est notre Dieu, grande est sa puissance,  

sa sagesse est infinie. 

  

Louez-le, cieux ! Louez-le, soleil, lune et planètes,  

dans la langue qui vous est donnée  

pour louer votre Créateur. 

Louez-le, chœurs célestes, louez-le, vous qui régnez,  

et toi aussi, mon âme, chante;  

chante tant que tu le peux, l'honneur du Seigneur. 

  

De lui, par lui et pour lui sont toutes choses,  

celles encore inconnues, et celles que nous connaissons.  

A lui louange, honneur et gloire d'éternité en éternité.  

Amen 

  

  

Je vous invite à vous lever pour prolonger notre louange en chantant au numéro 92 

(Oh ! que c’est chose belle de te louer) les 2strophes de ce psaume. 
  

 

 

 

PRIERE DE REPENTANCE : nous prions :   
 

Tournons-nous vers Dieu pour lui demander son pardon et son aide afin d’être meilleurs : 

Seigneur notre Dieu,  

nous avons bien souvent préféré nos désirs à ta volonté; 

Nous avons eu du mal à nous aimer nous-mêmes, 

alors que tu fais de nous une merveille. 

Nous avons trop souvent méprisé notre prochain, 

Et toi-même, notre Dieu, la source de la vie, nous t ‘avons souvent oublié. 

Pardonne-nous, Seigneur. 

Viens au secours de notre faiblesse. 
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Toi qui nous connais mieux que nous-mêmes,  

toi qui nous aimes encore et toujours,  

accordes-nous ton pardon 

et la joie de mieux t'aimer et te suivre, 

pour avancer et accomplir de bonnes choses. 

Au nom de Jésus-Christ.  

Amen 

Je vous invite à rester assis et à chanter dans notre recueil au numéro 405 (Mon Dieu, 

mon père) les strophes 1 et 3 
 

ACCUEIL ET DECLARATION DU PARDON : 

  

Que tous ceux qui se tournent vers Dieu avec confiance reçoivent de lui la certitude de son 

amour. 

Dieu est amour. L'apôtre Jean nous dit en 1 Jean 4:8-16 

L’amour de Dieu a été manifesté envers nous en ce que Dieu a envoyé son Fils unique dans 

le monde afin que nous ayons la vie par lui. Et cet amour consiste, non pas en ce que nous 

avons aimé Dieu, mais en ce qu’il nous a aimés et qu'il a envoyé son Fils comme pardon 

pour nos péchés. 

Nous avons vraiment vu et nous attestons que le Père a envoyé le Fils comme Sauveur du 

monde. 

Nous avons connu l’amour que Dieu a pour nous, et nous y avons cru. 

Dieu est amour. 

Celui qui demeure dans l’amour demeure en Dieu, et Dieu demeure en lui, éternellement. 

 Amen 

 

Je vous invite à vous lever pour chanter notre reconnaissance au numéro 160 (Notre 

Dieu est délivrance)  
  

 

ET en restant debout, écoutons la volonté de DIEU : 

 

Écoutons ensemble ce que l'apôtre Paul nous propose de chercher à vivre à la suite de notre 

Dieu : 

Voici la voie par excellence, nous dit Paul, 
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L’amour prend patience ; l’amour rend service. 

Il ne jalouse pas, il ne se vante pas, 

il ne s’enfle pas d’orgueil, 

il ne fait rien de malhonnête,  

il ne cherche pas son intérêt, 

il ne s’irrite pas, il n’entretient pas de rancune, 

il ne se réjouit pas de l’injustice, 

Mais l’amour trouve sa joie dans la vérité. 

Il excuse tout, il croit tout, il espère tout, il endure tout. 

L’amour ne meurt jamais. 

Et maintenant ces trois choses demeurent :  

la foi, l'espérance, et l’amour ;  

mais la plus grande de ces réalités, c'est l’amour.  

 

Chantons le cantique 181  (Cherchez d’abord le royaume de Dieu)  les 2 strophes 

 
 

PRIERE AVANT LA LECTURE DE LA BIBLE : 

 

Nous prions avant d’écouter les paroles inscrites dans notre Bible: 

Éternel, nous voici devant toi pour entendre la parole  

que tu veux nous dire aujourd'hui 

une parole unique, vivante, nouvelle que tu as aujourd'hui pour chacun de nous. 

Permets qu'à travers notre méditation de l'Écriture nous puissions nous ouvrir à cette Parole. 

Viens toi-même nous donner ton Esprit  

afin que nous puissions recevoir ainsi  

la nourriture spirituelle dont nous avons besoin  

pour avancer sur notre route, 

avec toi et avec nos frères et sœurs… 

Amen 

 

 

J’invite notre lectrice pour les lectures du jour 
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LECTURES BIBLIQUES  

 

Daniel chapitre 8 versets 1 à 4 puis 11 à 12 
  

1  La troisième année où Baltazar est roi, moi, Daniel, j’ai de nouveau une vision. 

2  Voici ce que je vois: Je suis dans la citadelle de Suse, dans la province d’Élam, au 

bord de la rivière Oulaï. 

3  Pendant que je regarde, je vois un bélier qui se tient au bord de la rivière. Il a 

deux grandes cornes, mais celle qui a poussé la deuxième est plus grande que 

l’autre. 

4  Je vois le bélier donner des coups de corne en direction de l’ouest, du nord et du 

sud. Aucune autre bête n’est capable de lui résister. Personne ne peut délivrer 

quelqu’un de son pouvoir. Il fait ce qui lui plaît et devient de plus en plus fort. 
 

11 Cette corne attaque même le chef des habitants du ciel, elle supprime le sacrifice 
offert chaque jour 

      et elle rend impur le lieu saint. 

12 Par ces actions mauvaises, le sacrifice de chaque jour tombe en son pouvoir, ainsi 

que les habitants du ciel. Elle détruit la vraie foi et elle réussit tout ce qu’elle fait. 
 

Évangile selon Matthieu chapitre 14 versets 22 à 32 

 
(Ce passage fait suite à la multiplication des pains) 
 
22  Tout de suite après, Jésus oblige ses disciples à monter dans la barque. Il veut 

qu’ils passent avant lui de l’autre côté du lac. Pendant ce temps, il veut faire partir 

les foules. 

23  Jésus les renvoie donc, puis il monte dans la montagne pour prier. Quand la nuit 

arrive, Jésus est là, seul. 

24  La barque est déjà assez loin de la terre. Le vent souffle contre la barque, et les 

vagues viennent la frapper. 

25  Vers la fin de la nuit, Jésus vient vers ses disciples en marchant sur l’eau. 

26  Quand les disciples le voient marcher sur l’eau, ils sont effrayés, ils disent: «C’est 

un fantôme!» Et ils se mettent à crier, parce qu’ils ont peur. 

27  Mais Jésus leur parle tout de suite en disant: «Rassurez-vous, c’est moi! N’ayez 
pas peur!» 

28  Alors Pierre lui dit: «Seigneur, si c’est bien toi, donne-moi l’ordre de venir vers toi 

sur l’eau.» 

29  Jésus lui dit: «Viens!» Pierre sort de la barque et il se met à marcher sur l’eau 

pour aller vers Jésus. 

30  Mais, en voyant qu’il y a du vent, il a peur, il commence à s’enfoncer dans l’eau. 

Alors il crie: «Seigneur, sauve-moi!» 

31  Aussitôt, Jésus tend la main à Pierre, il le saisit et lui dit: «Tu n’as pas beaucoup 

de foi! Tu n’as pas eu confiance. Pourquoi?» 

32  Ils montent tous les deux dans la barque, et le vent s’arrête de souffler. 
 

 

 



6 
 

 

PREDICATION : 

 

Nous avons entendu, il y a un instant ces paroles : 

Et maintenant ces trois choses demeurent :  

la foi, l'espérance, et l’amour ;  

mais la plus grande de ces réalités, c'est l’amour. Pour autant, savons-nous vraiment ce 

qu’est l’espérance et surtout la foi qui est première dans cette déclaration ? 

Dans notre méditation du 07 mars dernier, Jacques nous invitait à réfléchir à comment 

définir cette foi qui est la clé qui donne accès à la grâce de Dieu et qui nous invite à nous 

tourner par amour vers les autres. Aujourd’hui, j’aimerai, avec vous, revenir sur ce qu’est la 

foi. 

Mais en premier lieu, je vous invite à écouter Matthieu 13-31 à 33 comme 3
e
 lecture de ce 

matin. 

Matthieu 13, 31-33(Selon la TOB) 31 Il leur proposa une autre parabole: «Le Royaume des 

cieux est comparable à un grain de moutarde qu’un homme prend et sème dans son champ. 

32 C’est bien la plus petite de toutes les semences; mais, quand elle a poussé, elle est la plus 

grande des plantes potagères: elle devient un arbre, si bien que les oiseaux du ciel viennent 

faire leurs nids dans ses branches.» 33 Il leur dit une autre parabole: «Le Royaume des 

cieux est comparable à du levain qu’une femme prend et enfouit dans trois mesures de 

farine, si bien que toute la masse lève.» 

Les paraboles que Jésus raconte à ses disciples au sujet du Royaume sont diverses, et celles 

que nous venons d’entendre sont encadrées par celle qu’on appelle la parabole de l’ivraie, et 

son explication. La parabole de l’ivraie parle de la croissance du grain qu’on a semé et des 

obstacles que cette croissance peut rencontrer. Nos deux paraboles, celle du grain de 

moutarde et du levain dans la farine, ne parlent pas de cette croissance: elles parlent du tout 

début –le moment où on met l’élément nouveau en place –et de la toute fin –le moment où le 

tout est transformé. Le grain de moutarde est semé dans le champ, et il devient un arbre où 

les oiseaux du ciel viennent faire leur nid. Le levain est mis dans une énorme quantité de 

farine, et toute la masse lève. Ce contraste entre un tout petit élément mis dans quelque chose 
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d’immense comparativement (champ ou farine) et l’effet qu’il a sur cette immensité me parle 

du contraste qu’il y a, dans notre vie avec Dieu, entre le tout petit pas que nous avons fait un 

jour, ou le tout petit pas que nous refaisons chaque jour, de faire confiance à Dieu, et les 

effets immenses que cela a dans notre vie. Un petit pas de confiance donc de foi, pour un 

cadeau immense. Cette espérance et cette confiance a d’ailleurs été le thème retenu dans 

notre journal paroissial pour le mois de mars. 

 La grâce –l’amour que Dieu  nous donne –est offerte en permanence, mais nous ne nous en 

apercevons pas toujours,   et nous ne bénéficions pleinement de ses effets que   quand nous 

en prenons conscience,   justement,   et quand nous entrons dans cet échange où nous 

recevons cet amour et le laissons agir en nous. Pour que nous le recevions et le laissions agir, 

il nous faut faire confiance à ce Dieu qui nous aime, c’est à ce moment que ce tout petit 

changement dans notre disposition intérieure, ce pas que nous faisons, va tout changer dans 

notre vie. Parce que jusque-là, même si nous ne le savions pas, nous étions pécheurs, et 

esclaves de nos vies. Mais en faisant ce pas, ce pas de la foi auquel nous sommes sans cesse 

invités, c’est une cascade d’effets qui se produit. Le pardon des péchés et la présence 

sanctifiante de Dieu sont intrinsèquement liés par le fait que la personne humaine est, dans 

la foi, unie au Christ qui, dans sa personne, est notre justice (verset pris dans 1 Co ch1, v30). 

 

Nous avons lu dans le texte en Daniel  ce mot rare qu’est le mot FOI dans l’ancien testament    

que je relis au verset 12 :    Par ces actions mauvaises, le sacrifice de chaque jour tombe en 

son pouvoir (cette corne de la vision de Daniel), . . et plus loin, Elle détruit la vraie foi et 

elle réussit tout ce qu’elle fait. 

 

Puis dans l’Évangile selon Matthieu, cette parole terrible du Christ : 

«Tu n’as pas beaucoup de foi! Tu n’as pas eu confiance. Pourquoi?» 

 

Il y a 500 ans que nous nous renvoyions la balle pour savoir si ce qui primait était le pardon 

des péchés –ou la justification –ou la transformation de notre vie –ou la sanctification –ou 

encore la grâce de Dieu dans notre vie, grâce dont nous nous saisissons par la foi. En fait, si 

nous insistons sur l’un ou l’autre aspect, parfois en raison de choix théologiques, parfois tout 

simplement parce que cet aspect-là est plus important pour nous à tel ou tel moment de notre 
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chemin de vie, en fait ces aspects ne sont pas exclusifs, et même, ils sont simultanés. Par 

l’Esprit Saint, Dieu opère en nous son amour agissant, et cet amour, quand nous le recevons 

effectivement, nous unit au Christ, ce qui nous assure que nous sommes libérés du péché et 

que notre vie ainsi libérée peut devenir extraordinairement féconde, en nous et autour de 

nous.  

L’homme qui met un grain de moutarde dans son champ prend un risque: une seule graine 

dans un champ? Quel jardinier responsable ferait ça? La femme qui met un peu de levain 

dans une montagne de farine prend aussi un risque: si peu de levain pour tant de farine? 

Quelle boulangère avisée le tenterait? Et pourtant, à petit risque énorme bouleversement: le 

grain de moutarde devient un arbre immense, le levain produira une quantité démesurée de 

pain pour nourrir les multitudes. Il en est ainsi du risque que nous prenons chaque fois que 

nous nous ouvrons ou nous ré-ouvrons à l’amour de Dieu: malgré nos peurs, nos complexes, 

nos sentiments d’indignité, nous ouvrons les vannes pour l’amour de Dieu qui va planter en 

nous la graine du Royaume des cieux, cet amour qui va changer nos vies, et par là même la 

vie du monde qui nous entoure, de proche en proche, lorsque l’amour multiplié nous pousse 

et nous enseigne à lutter pour l’accueil des êtres humains, pour la préservation de la création, 

contre les injustices de notre monde. Le Royaume des cieux est semblable... à un risque 

qu’on prend pour changer le monde… 

 

Foi détruite en Daniel, pas beaucoup de foi chez Pierre dans l’Évangile selon  Matthieu, 

reproche fait à Pierre, mais qui peut le blâmer ? Et moi ? Où en suis-je de la foi qui 

m’anime ? Est-elle détruite ? Est-elle faible ? Est-elle petite comme un grain de moutarde, 

une pincée de levain ? Existe-t-elle en moi ? 

 

 « Je ne ressens pas la foi ; est-ce que c’est grave ? » Vous êtes-vous déjà posé cette 

question ? Avez-vous déjà eu cette inquiétude ? De ne pas savoir si vous aviez la foi... de ne 

pas savoir, au fond, ce que c’est... et de vous dire que finalement, tout bien pesé, peut-être 

bien que vous n’aviez pas la foi... Si oui, alors je vous rassure tout de suite : ça fait de vous 

un être humain parfaitement normal ! Et même, ça fait de vous une chrétienne ou un chrétien 

parfaitement normal... 
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Puis un jour, vous vous rendez compte que vous avez quelque chose en vous qui est unique, 

et même si vous avez l’impression que c’est presque rien, un tout petit souffle de rien, et bien 

ça change tout ! Et pour vous, et pour les autres... vous êtes vivant, et ça change tout. 

Car  voyez-vous, le Souffle de Dieu n’agit jamais de la même façon. Un jour, il remplit 

totalement notre cœur, et nous sommes pleins d’une joie incroyable, qui remplit tous nos 

jours, qui anime toutes nos pensées. Il peut nous accompagner ainsi, pendant le temps qu’il a 

choisi, et ce sera pour toujours un cadeau, qui ne nous sera pas retiré, dont nous garderons 

toujours le souvenir, même s’il nous semble qu’il nous quitte ensuite. Parce que oui, le 

chemin ne s’arrête pas là ! Le chemin continue, et parfois, ensuite, nous avons le sentiment 

de le parcourir seul. Ce n’est pas grave. Le souffle est toujours là, même si nous ne le 

ressentons plus de la même façon. Il nous lie toujours à Dieu. Il continue à nous être envoyé. 

 

Personne n’a d’obligation à être dans l’Église. Mais si vous n’êtes pas là, nous sommes plus 

pauvres... si vous n’êtes pas là, votre joie, votre foi, votre talent particulier, n’éclairent pas 

les autres, et vous ne profitez pas de la joie, de la foi, des talents des autres. 

 

Oui, mais finalement la foi c’est quoi ? 

La foi, c’est ça: non pas croire simplement que Dieu existe, mais mettre notre confiance 

en lui, entrer dans une relation avec lui, une relation d’amour à double sens, qui dans le 

sens qui va de lui à nous s’appelle la grâce, et dans le sens qui va de nous à lui s’appelle 

la foi.  

 

Amen 

  

Pause musicale (orgue) 
 
  

Nous nous levons pour chanter au numéro   (626) les strophes  1,2 et 3  (Jai soif de ta 

présence) 
 

Et en restant debout, fort de la confiance que nous avons en Dieu, nous confessons notre Foi 
 

 



10 
 

 

CONFESSION DE FOI : 

 

Nous croyons qu'à Dieu seul est la gloire. Nous croyons que rien n’est sacré ou absolu en dehors de Dieu.   

Nous croyons en la grâce seule. Nous croyons que la grâce est l’amour gratuit et originel de Dieu pour 

l’humanité.   

Nous croyons en la Bible seule. Nous croyons que la Bible est autorité  pour nous.   

Nous croyons que nos Églises sont toujours à réformer. Nous croyons que les Églises  rassemblent tous ceux 

qui se reconnaissent dans le Dieu de Jésus-Christ. Communautés humaines, elles évoluent sans cesse au 

rythme de l’humanité. 

Nous croyons que chaque membre de nos églises, chaque baptisé a une place identique dans l’Église.   

Nous croyons en la Foi seule. Nous croyons que la Foi naît de la rencontre de l’être humain avec Dieu.  

 

OFFRANDE  et ANNONCES : 

 
Avant :  
 
Rappelons-nous ces paroles de l’Évangile selon Luc : « Jésus, ayant levé les yeux, vit les riches qui 
mettaient leurs offrandes dans le tronc. Il vit aussi une pauvre veuve, qui y mettait deux petites pièces. Et 
il dit: Je vous le dis en vérité, cette pauvre veuve a mis plus que tous les autres  » (Luc 21:1-3) 
Que votre offrande soit un acte raisonné et réfléchi. 
  
Après : 
 
Ce que vous avez donné ne regarde que Dieu et vous.  
Cette offrande est  la marque de notre confiance en celui qui pourvoit à tous nos besoins. Merci. 
 
 

Place aux annonces 
 

PRIERE D’INTERCESSION 

  

Nous nous unissons dans la prière:   

(TEMPS DE SILENCE) 

 

 

SEIGNEUR,  

Souviens-toi de ton Église dans le monde entier,  
et manifeste ta grâce et ta vérité parmi tous les peuples. 

 
Souviens-toi de tous ceux qui détiennent,  

https://biblia.com/bible/lsg/Luc%2021.1-3?culture=fr
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dans ce monde, le pouvoir et la force,  

et maintiens-les dans la crainte de ton nom. 
 

Souviens-toi des malades, des vieillards, des mourants ;  
approche-toi de ceux qui sont dans le deuil,  

dans l'anxiété ou l'isolement. 

 
Souviens-toi de tous nos proches,  

et de ceux que nous nommons en silence devant toi (temps de silence) 

Couvre-les de ta protection et environne-les de ta grâce. 
 

Dieu tout-puissant, source de toute sagesse,  
Toi qui connais nos besoins avant que nous les exprimions,  

qui sais aussi combien, dans nos prières,  

nous ignorons ce qui nous est vraiment nécessaire,  
aie pitié de nous : accorde-nous les grâces 

que, dans notre indignité, nous n'osons pas implorer,  

et celles que, dans notre aveuglement, nous ne savons pas te demander.  
Pour l'amour de Jésus-Christ, notre Seigneur.  

  

  

 

Et comme Jésus l’a enseigné à ses disciples, nous te disons : Notre Père qui est aux cieux, 

etc. 

 

  

 

Nous nous levons 

 

ENVOI et BENEDICTION  

Envoi 
  
Écoute ! 

Souviens-toi qu’il est écrit : « Va avec la force que tu as »  

Tu n’as que la force que tu as. Mais va quand même.  

Cette force t’est donnée par Dieu. Elle doit te suffire. Elle te suffira. 

Il te faut apprendre à marcher avec Lui. 

Il te faut croire avec un peu de foi, espérer avec un peu d’espérance et aimer avec beaucoup d’amour.   

Prépare ta journée de demain comme si elle était la première d’une vie nouvelle avec Dieu. 

Et pour cela, recevons la bénédiction de Dieu : 
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Bénédiction 
 
Que le Dieu de l’espérance vous remplisse de joie et de paix.  

Qu’à la grâce que Dieu nous donne, nous lui répondions par la foi 

et que dans cette foi  vous débordiez d’espérance par la puissance du Saint-Esprit. 

Amen 

  

 

Pour conclure ce culte, chantons 2 fois le 886 

(Ma paix je vous laisse) 
 

CLOTURE MUSICALE (orgue) 

 

BON DIMANCHE A TOUS 


